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日々是新 

（ひびこれあらた） 

―「上田仮説サークル掲示板」の記録より― 

 

◆一世一代の大旅行（Grand Touring）… - 柳沢克央  

2017/11/09 (Thu) 18:14:23 

 11 月 11 日（土）坂城の自宅発，午後，新宿へ。島地勝彦氏と面会

予定。夜，X 市で大学時代の友人の経営する喫茶店で仲間と会う。成田

泊。12日（日）外房のY市で大学時代にアルバイトでお世話になった学習

塾の塾長さん宅訪問。午後，東京へ移動。白金台泊。13 日（月）午前，

武田科学振興財団主催の教育研究奨励金贈呈式へ。午後，仮説会館

訪問，板倉先生のお見舞いへ。帰りに巣鴨の仮説社に寄り，一連の旅行

は大団円。 

お土産話はたっぷりと「読書メモ 11 月号」に書く予定です。どんな出会いが

あるか，とてもワクワクしています。ほんとうに楽しみです。出口治明氏曰く，

人生の活性化には「人・本・旅」。  

 



―2― 

 

◆Re: 一世一代の大旅行（Grand Touring）… - 渡辺規夫  

2017/11/09 (Thu) 21:59:57 

板倉さんに手紙を書いてそれを板倉さんに読んで聞かせると、とても喜ぶそ

うです。  

 

◆Re: 一世一代の大旅行（Grand Touring）… - 柳沢克央  

2017/11/10 (Fri) 05:31:19 

 渡辺さん，ありがとうございます。現在進行形の，元気が出る手紙を書き，

板倉先生に向けて朗々と読むイメージが出来つつあります。書きます。  

 

◆Re: 一世一代の大旅行（Grand Touring）… - 渡辺規夫  

2017/11/10 (Fri) 12:26:59 

板倉先生と玲子夫人によろしくお伝えください。板倉矛盾論の解明は順調

に進んでいます。科学史学会のシンポジウムで何をやるかについても目途が立

ってきています。  

 

◆Re: 一世一代の大旅行（Grand Touring）… - 柳沢克央  

2017/11/12 (Sun) 19:13:38 

 いま、東京のホテルの共用パソコンで打っています。今日までのところ、順調

に旅行できています。友人や恩師と話すと、サークルのときと同じように新しい

発見があります。「人が情報を運ぶ」ということを今回も実感しています。「情報

は人に乗って、それを求めている人のところへ移動していく性質がある」というこ

とは確かなように思えます。  
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◆Re: 一世一代の大旅行（Grand Touring）… - 柳沢克央  

2017/11/13 (Mon) 22:50:00 

 只今自宅に戻りました。帰りの新幹線の中で，今回の旅行記のラフ・スケッ

チが完成しました。あとは投影して細部を補足すれば旅行記が完成するはず

です。ファーストクラスのスピードで完成まで一気に走るつもりです。事故学の

確立の青写真の青写真ができました。たぶん錯覚ではないと思います。板倉

先生，奥様，多久和さん，渡辺さん，上田仮説サークルの皆さん，竹内

さんと仮説社の皆さん，大学時代からの友人たち，塾長さん，…他大勢の

方に心から感謝しています。  

 

◆Re: 一世一代の大旅行（Grand Touring）… - 渡辺規夫  

2017/11/13 (Mon) 23:38:12 

多久和さんは柳沢さんを知らなかったそうです。今日柳沢さんに会って、そ

の人物にすっかり惚れ込んだそうです。わざわざ電話をかけて寄こして、すばら

しいの連発でした。玲子さんもとても喜んでいたそうですね。 

上田仮説サークルのみなさんも、板倉先生をお見舞いすることをおすすめし

ます。玲子さんは誰も来ないとまったく単調な生活でそのことが大変だそうです。

会員が来て、板倉さんに手紙を読むのを横で聞くのをとても楽しみにしていま

す。  

 

◆Re: 一世一代の大旅行（Grand Touring）… - 増田伸夫  

2017/11/14 (Tue) 09:12:51 

お帰りなさい。板倉先生はいかがでしたか。旅行記を楽しみにしています。 
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◆板倉先生への手紙 - 柳沢克央  

2017/11/15 (Wed) 18:47:20 

今朝の空き時間に研究会ニュース用の文章に取り

かかりました。物理的な量で１０％ぐらい，精神的な

量で４０％ぐらい打ち込めました。 

投稿する前に複数の人の目でチェックしていただき，

それをもとに推敲できれば安心だなあ～と思っていま

す。 

板倉先生のために書いた手紙の画像を載せます。

判読できるかどうかわかりませんが…。  

 

◆Re: 板倉先生への手紙 - 柳沢克央  

2017/11/15 (Wed) 18:49:11 

 ２枚目です。  
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◆仮説実験授業研究会ニュース 12月号 - 渡辺規夫  

2017/12/13 (Wed) 18:03:26 

仮説実験授業研究会ニュース 12月号を読みましたか。 

感動的です。 

1 ページ多久和さんの「一人の中学生への手紙」36 ページ柳沢さんの「あ

る旅行の記録」山田芳子さんの「宿題提出にきました」必読です。感動的で

す。  

 

◆Re: 仮説実験授業研究会ニュース 12月号 - 柳沢克央  

2017/12/14 (Thu) 04:18:56 

 渡辺さんに「板倉先生に会いに行くときには，手紙を書くとよい」ということを

教えていただき，実行することで道が開けたと感じています。サークルホームペ

ージのおかげです。渡辺さん，ありがとうございます。  

 

◆Re: 仮説実験授業研究会ニュース 12月号 - 渡辺規夫  

2017/12/24 (Sun) 20:03:50 

親子孫講座に行って来ました。岡崎市です。北村夫妻も一緒です。栃木

の阿久津さんが、柳沢さんの実験を紹介していました。柳沢さんの研究会ニュ

ースのコピーを持って、それを読み込んでいるようでした。研究の普及の速さに

驚きました。柳沢さんが松代焼の素焼きというところを金魚や熱帯魚の水槽の

中に入れる魚のおうちがこの実験にぴったりということでした。いろいろの大きさ

の素焼きのおうちがあるそうです。  
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◆Re: 仮説実験授業研究会ニュース 12月号 - 柳沢克央  

2017/12/24 (Sun) 21:30:05 

渡辺さん，おかえりなさい。お土産話，楽しく拝見しました。研究が社会

的なものだということを実感しました。ありがとうございました。 

素焼きの「おうち」はネットで検索してみて，じつはちょこっと気になる存在で

した。 

松代焼はまだコンタクトをとっていないので，コストを意識しながら来年，具

体的に動き出そうと思います。 

栃木の阿久津さんとコンタクトをとってみてもおもしろそうだな～と思いまし

た。  

 

◆研究会ニュース 1月号用の原稿… - 柳沢克央  

2017/12/05 (Tue) 20:29:13 

 今日の授業の合間の空き時間にかなり書けました。16 日（土）のサーク

ルで検討してもらって，微調整した後，北海道の岸広昭さんに送るという流

れを考えています。 

 「事故学」というのは，私にとって重すぎることが分かりました。「失敗学」でも

まだ重すぎます。 

私がやりたいのは事故の予防と，事故からの回復です。「リカバリー学」がい

ちばん近いのですが，やはり，まだこの言葉ではしっくり身体に入ってきませ

ん。 

要するに必要なのは消去法に近い，概念の「白黒反転」です。「どうすれ

ば事故（失敗）になるか」ということは，研究しても面白くありません。知りた

ければ「失敗学会」のホームページでいつでも勉強できます。 
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「どうすれば事故（失敗）を未然に防げるか」とか「どうすれば事故（失敗）

から立ち直れるか」という方が具体的で，研究し甲斐があると思うのです。 

16 日（土）にこのことについて検討していただければ嬉しいです。よろしく

お願いいたします。  

 

◆阿久津さんの実験 - 渡辺規夫  

2017/12/30 (Sat) 23:18:07 

岡崎市での親子孫講座。阿久津さんが柳沢さん

の研究会ニュースに載せた実験をやって見せていまし

た。みんな感心することしきり。  

 

 

 

◆Re: 阿久津さんの実験 - 柳沢克央  

2018/01/03 (Wed) 22:26:38 

追試してくれる人がいるということを知ることは，とてもうれしいことです。あり

がとうございます。 

 

◆ホームページ管理者 - 渡辺規夫  

2017/12/29 (Fri) 19:01:33 

まもなくホームページ管理者が渡辺規夫から柳沢克央さんに替わります。こ

れまでのご愛顧ありがとうございました。柳沢さんになってからもよろしくご愛顧

お願いします。いろいろな投稿を期待しています。  
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◆Re: ホームページ管理者 - 柳沢克央  

2018/01/01 (Mon) 01:30:03 

あけましておめでとうございます。柳沢克央です。２０１８年からホームペ

ージ管理者を担当いたします。本ホームページを通じて交流を深め，上田仮

説サークルの研究活動充実に貢献できるように努めてまいりますので，よろし

くお引き立てのほどお願い申し上げます。渡辺規夫さん，引き続きよろしくご

指導お願いいたします。 

皆様，ますます活発なご利用をお願いいたします。 

以上 


